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■ 本版撰文 本报记者 杨 颖 霍玉菡 徐 淼

随 着 经 济 全 球 化 的 进 一 步 发 展 ，世 界

各 国 正 越 来 越 深 地 融 入 进 全 球 化 的 浪 潮

中 。 近 年 来 ，追 随 着 一 些 大 型 国 企“ 走 出

去 ”的 步 伐 ，不 少 中 小 企 业 也 开 始 纷 纷 试

水 海 外 投 资。

江 苏 省 启 东 市 晶 雅 生 物 养 殖 有 限 公

司 就 是 准 备 试 水 海 外 的 企 业 之 一 。 为 了

找 到 合 适 的 项 目 ，该 公 司 总 经 理 吴 振 芳 参

加 了 一 些 论 坛 、推 介 会 等 活 动 。 她 告 诉

《中 国 贸 易 报》记 者，参 与 这 些 活 动 后 很 受

启 发，也 找 到 了 一 些 投 资 洽 谈 的 机 会。

“ 我 们 公 司 正 打 算 扩 大 规 模 ，拓 展 经

营 范 围”。 吴 振 芳 说，“ 全 球 市 场 充 满 各 种

各 样 的 机 会 ，我 想 把 视 野 放 得 更 宽 。 近

期 ，我 正 在 接 洽 一 个 项 目 ，初 步 动 议 是 在

南 非 投 资 矿 业。”

黑 龙 江 盛 世 御 厨 绿 色 食 品 有 限 公 司

董 事 长 瓮 洪 江 也 向 记 者 表 示 ，他 的 公 司 计

划 把 业 务 拓 展 到 海 外 去。

不 过 ，尽 管 企 业“ 走 出 去 ”意 愿 强 烈 ，

但 在 现 实 中 ，复 杂 的 市 场 环 境 、众 多 不 确

定 风 险 与 海 外 市 场 中 存 在 的 巨 大 机 遇 相

伴 。 企 业“ 走 出 去”的 过 程 并 不 轻 松。

单兵作战难成气候

许 多 业 内 人 士 认 为 ，相 较 于 大 型 企

业 ，中 小 企 业 更 为 灵 活 ，能 够 更 好 地 捕 捉

市 场 机 遇，因 势 利 导 把 握 商 机。

据 中 国 中 小 企 业 国 际 合 作 协 会 秘 书

长 秦 志 辉 介 绍 ，一 份 权 威 机 构 的 统 计 数 据

显 示 ，单 从 项 目 来 看 ，去 年 ，约 90% 的 海 外

投 资 项 目 都 是 由 中 小 企 业 完 成 的 。 而 现

实 中 ，很 多 中 小 企 业 也 凭 借 敏 锐 的 商 业 触

觉，在 很 多 国 家 和 地 区 搭 建 起 商 业 舞 台。

不 过 ，虽 然 中 小 企 业 海 外 投 资 的 发 展

潜力很大，国际投资项目也不断增多，但其

规 模 普 遍 较 小 。 而 且 ，中 小 企 业 的 投 资 区

域分布较为集中，主要在亚洲和欧洲，投资

方式也不够丰富，多以参股为主。另外，中

小企业在“ 走出去”的过程中要不断面对政

治风险、商业风险、融资风险以及国际化经

营 差 异 等 多 方 面 的 挑 战 。 在 采 访 中 ，很 多

中 小 企 业 家 告 诉 记 者 ，虽 然 他 们 对“ 走 出

去”的 前 景 很 有 信 心，但 在 融 资，剖 析 经 营

地 法 律、文 化 以 及 与 当 地 合 伙 人 的 合 作 中

却遇到很多问题。另外，他们也表示，单兵

作战确实非常辛苦，很希望有专业的机构、

行业协会、国家机关助其一臂之力。

有胆识也要靠支持

中 国 中 小 企 业 会 长 李 子 彬 表 示 ，近 年

来 ，政 府 出 台 了 一 系 列 政 策 措 施 ，从 改 善

金 融 服 务 、改 革 通 关 制 度 、积 极 创 新 等 多

方 面 支 持 中 小 企 业 开 拓 国 际 市 场 。 一 直

以 来 ，中 小 企 业 协 会 也 积 极 与 相 关 国 际 服

务 机 构 建 立 联 系 ，与 不 同 国 家 和 地 区 的 中

小 企 业 协 会 、商 会 经 济 组 织 开 展 合 作 ，通

过 参 加 国 际 会 议 、展 览 ，组 织 项 目 考 察 等

多 种 方 式 促 进 经 贸 交 流。

不 过 ，从 与 很 多 中 小 企 业 管 理 者 的 交

谈 中 ，记 者 也 了 解 到 ，他 们 对 于 这 些 服 务

和 支 持 的 利 用 度 并 不 是 很 高。

“ 在 工 作 中 ，我 发 现 ，很 多 中 小 企 业

有 出 海 的 胆 量 ，但 缺 乏 有 效 的 办 法 。 而

且 ，中 小 企 业 在 海 外 市 场 上 单 打 独 斗 的

情 况 比 较 多 。”商 务 部 投 资 促 进 事 务 局 局

长 刘 殿 勋 指 出 ，他 们 已 针 对 这 些 情 况 定

制 了 很 多 专 业 性 的 服 务 ，也 加 大 了 相 关

帮 扶 服 务 对 中 小 企 业 的 倾 斜 力 度 ，希 望

通 过 改 善 服 务 功 能 和 加 大 力 度 ，支 持 中

小 企 业“ 走 出 去 ”。

此 外 ，中 国 进 出 口 银 行 风 险 管 理 部 总

经 理 李 健 也 表 示 ，近 年 来 ，他 们 在 进 出 口

和“ 走 出 去”金 融 服 务 方 面，加 大 了 对 小 微

企 业 ，特 别 是 外 向 型 小 微 企 业 的 支 持 力

度 ，也 创 新 发 展 了 很 多 信 贷 支 持 模 式 ，全

方 位 支 持 中 小 企 业 发 展。

“ 走 出 去 ”靠 胆 识 ，也 离 不 开 各 种 支

持 ，中 小 企 业 在 提 升 公 司 治 理 能 力 、完 善

投 资 策 略 、了 解 市 场 风 险 的 同 时 ，也 要 学

会 抱 团，学 会 借 助 他 人 的 力 量。

编者按：国内中小企业在“走出去”的过程中会遇到各种困

难，资金不充裕、信息不对称、经验不足等问题频现。这也就造成

了一个矛盾——越来越多的国外政府希望中国中小企业去投资，

而这些企业自身却因各种问题而固步自封。如何解决上述问

题？哪些机构能帮助中小企业投资海外？记者日前走访了在京

举行的 2013 中国中小企业投融资交易会，试图从中找寻答案。

中小企业“走出去”须内外兼修

冯军，一个生活在质疑中、争议不断的企业家。1992 年，

他毕业于清华大学；1993 年，他创建华旗资讯；1996 年，他创

建自有品牌“爱国者”。

但如今，国货精品推销员、复制奥运、麻将哲学、点炮、添

柴火……这些看似毫不相关的关键词，才是冯军的新标签，

这位曾经的国产数码领军人物赋予了自己新的使命——培

育民族品牌。

在 日 前 召 开 的 中 小 企 业 发 展 论 坛 上，冯 军 表 示，中 国

民营企业最大的问题是诚信，他用“中国麻将”理论论证了

中小企业“走出去”面临种种困境的原因，并表示中国企业

要 想 做 精 品，必 须 有“ 放 炮”精 神，要 讲 诚 信、做 精 品。“ 自

2013 年起，国际化将不再是大企业的专属，将是中国有远

见的中小企业的机会，只要你参与奥运麻将式的抱团！”他

如是说。

“麻将把‘一个中国人是条龙、三个中国人是条虫’的问

题全部暴露出来了”。在冯军看来，中国麻将“不敢漏馅、不

能点炮”的游戏规则深深地阻碍了中国企业国际化的进程。

“中国麻将的规则是紧盯上家，紧看下家，有资源绝对不

给下家。最可怕的是，为了不给对方赢，宁可拆了自己的好

牌。在游戏过程中，玩麻将的人自己埋头苦干，挺了牌，谁帮

忙谁倒霉，谁点炮谁倒霉。所以，中国人很累，基本上不能指

望别人帮忙。而外国人是学桥牌长大的，他们学会的是如何

配合、如何互相帮助。”冯军说。中国企业如果按照麻将的规

则走进世界市场，企业的成长空间有限。中式麻将让中国企

业家一直以来习惯了互相“残杀”，缺少合作精神。

其实，冯军的这种思考也并非凭空而出，而是源于和国

际奥委会名誉主席萨马兰奇的交谈。据他介绍，萨马兰奇听

闻中国麻将的规则后连呼：“这种规则不应该存在。”

在冯军看来，中国企业“走出去”，应该推行“奥运麻将”

论。“相较于中国传统麻将，只是规则变化一点儿而已，那就

是让‘点炮者’赢双倍，无作为者罚 3 倍，这样，大家都会调动

积极性帮助别人成功。中国企业就能更好地进行国际化了，

外国合作伙伴也能求得共赢。”他说。

借用这种理论，冯军萌发了一种新的商业理念，爱国者

国际化联盟、爱国者国货精品馆的设想皆源于此。在冯军的

商业蓝图中，国货精品馆就是一个民族品牌的集中形象展示

馆和产品体验馆，而爱国者国际化联盟则是采用“抱团式”的

方式整体助推中国品牌，通过搭建民族品牌与国际化对接的

平台，从而实现中国品牌国际化。

显然，抱团，是冯军对于中国品牌“ 走出去”给出的建

议。这一点在他的微博里展现得淋漓尽致：“坚信，一个曾

经以诚信为本的国度，一旦开始抱团，终将沉淀出一脉以诚

信为本的国货精品品牌，让中国人可以在全世界昂起头、挺

起胸。”

2011 年 6 月，冯军就倡导并联合国内 10 余位在各行业具

有重大影响力的中国品牌领军人物发起成立爱国者国际化

联盟，从此走上“协助 100 家中国优秀的企业早日成为世界五

百强”的征途。

众人拾柴火焰高。“先集中帮助 100 个中国顶级品牌抱团

走向世界，使他们早日成为世界五百强，然后再把 5 万个中小

企业带到全世界去。这样就能组合起来，并最终让中国企业

与全世界的合作伙伴共赢。只有这样才有戏，”冯军说。

大成律师事务所高级合伙人徐永前：

做好法人治理
在很多国家，尤其是发达国家，公司法是相当健全的，但在一些经济

发展较为落后的国家，相关法律仍不是非常完善。在这种大背景下，企

业，尤其是中小企业“出海”，更须做好法人治理工作。

企业应明确，想做大做强必须坚持法制思维，同时要以保护股东利益

为基本价值理念，平等对待各个股东。要团结投资所在国的中小股东，与

其同甘共苦，以赢得更多支持，获取在当地更好的发展。此外，企业也要

注意保护好利益相关者，包括债权人、供应商、社区政府、弱势群体等的权

益，并规范董事及高管的行为。

未来，海外市场份额的逐步扩大，将主要依靠中小企业来完成。中小

企业“走出去”需要统筹制定风险控制措施，做好动态风险评估、防控，建

立法律风险管理的长效机制。与此同时，也要明确，企业毕竟是以法人的

身份“走出去”的，因此需要依托良好的公司治理作为保障。另外，公司还

要有恰当的激励约束机制，并通过制度吸引更多国际化人才，以此为自己

拓展全球市场添加动力。

标准普尔北京有限公司风险服务部大中华区负责人程瑞芬：

注意国别风险
想获得更多更好的海外投资机会，中小企业需要充分评估其所投资

项目可能面临的各种风险。以行业风险为例，即使是相同行业，由于不同

国家和地区的发展周期等条件不尽相同，其未来也可能面临不一样的风

险。作为企业，则要考虑到这些不同，结合具体项目及对手的各种状况，

进行综合考量，做出相应的选择。

另外，现在，很多企业、投资机构和国家在衡量一国经济前景时，都会

用到主权评级，这说明国别风险评估与主权评级是有相关性的，但企业也

须注意，这两者同样有区别。比如，众所周知，在很多评级机构眼中，希腊

的主权风险非常高，但是它的国别风险却可能并没有那么大。在实际操

作中，利率汇率问题、资本市场状况、周边国家的贸易环境等，都是评估国

别风险需要关注的因素，企业要充分研讨相关问题，考虑国别风险所涵盖

的各个方面，结合公司在当地运营的难易程度、用工条件、文化等因素，充

分评估到各种风险。

冯军：
“奥运麻将”论利于企业国际化

商务提示 对话精英


